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本版编辑 李家杉

“三年一步一脚印，冠军让我终生难忘”
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东方体育：我们在决定
总决赛阵容的时候出于怎
样一种想法？是不是提前
就做好了预案和准备？

唐涛：我们在打佛山争
霸赛的时候，提前让四个队
员回到上海备战总决赛。主
要是怕他们受伤，另外就是
让他们在体能和精神方面稍
微放松一下，以最好的状态
去迎接总决赛。因为超三联
赛不像CBA联赛，就是一场
球的事情。我们经常说总决
赛就三场，一场10分钟，一共

就30分钟，第一个10分钟输了的
话，就没有后面的20分钟。

东方体育：总决赛一共打了
三场比赛，为什么您觉得第一场
是最重要的？

唐涛：第一场打广西生涯这场
球，其实我们打得并不好。一方面

是大家比较紧张，另外就是队伍虽
然一直保持训练，也打了队内的对
抗赛，但毕竟和正式比赛的强度有
差距，每个队员都需要一个适应的
过程。但是我们这几个队员都是
打过CBA 联赛，像罗旭东还拿过
CBA联赛的冠军，颜鹏也拿了一些
FIBA挑战赛的冠军，包括泰也是
新西兰国家队的队员，所以第一场
打完，迅速就能调整过来，所以第
二场对阵上实是我们总体打得最
轻松，也是最好的一场球。

东方体育：其实决赛对阵誉
民，我们是比较被动的局面，您当
时是怎样一个心理状态？

唐涛：说不紧张是假的，但是
当初我们开准备会的时候，就预想
到了这一点，毕竟这是最后的决
赛，任何情况都有可能会发生。我
一再提醒队员们即使落后，也要坚
持到最后一刻，不要气馁，确实四

个队员在场上做到了这一点。虽
然说比分一直落后，最多可能落后
到6分，犯规也比较多，但大家关
键时刻还是能咬住。其实到了最
后一场，大家都会有想法，就看临
场的状态调整和意志品质。这个
时候队里几位队员的经验还是起
到了比较好的作用，像罗旭东、颜
鹏都打进了关键球，最后黄旭的绝
杀也很硬气。

东方体育：当黄旭命中绝杀的
时候，您当下的第一反应是什么？

唐涛：那个时候就像做梦一
样，看到这个球投进之后，身边的人
一下子都站起来了，反而是我有点
觉得不可思议，再一看比分牌上的
22比20，才认定这个事实。从第三、
第二，终于走到冠军领奖台，确实心
情很激动。从青年队到成年队，我
也带队打了不少比赛，可以说这场
比赛是让我终生难忘的一场比赛。

“黄旭绝杀那刻就像做梦一样”

东方体育：您一直把功劳都给到队
员，但作为教练员而言，这个冠军对您来
说其实也有很重要的意义。

唐涛：我自己的性格是，一件事情
要做就做到最好。这几年其实带队一
直都没拿到冠军，在济南争霸赛之前我
们一直都是第二名、第三名，直到济南
争霸赛给我们缓了一口气，拿到这个冠
军之后，让我心里一下子看到了很大的
希望，觉得这个赛季一定能取得好成
绩。面上大家觉得我们这一路走来都
挺顺利的，但实际上队员们付出了很
多，队伍也经历了很多困难。我也觉得
我很幸运能够执教这一批队员，我布置
的所有训练任务，无论是老队员还是小
队员，都能够努力地去完成，因为大家
心里都明白这个赛季的目标是什么。
一整个赛季，大家从来没有什么埋怨，
这一点让作为教练的我省心不少。

东方体育：济南争霸赛其实我们的
阵容并不算特别齐整，黄旭和颜鹏当时
都不在。

唐涛：对，当时我们小组赛还输给
了广西生涯，提前在淘汰赛碰到了誉
民。当时我和队员们说大家就放手一

搏，早碰晚碰都是要碰的，我们是光脚
的不怕穿鞋的。其实，那几场球我们打
得不错，罗旭东、唐子豪两个人在外线
都有贡献，所以到了总决赛再碰到一样
的对手，我们自信心方面增强了很多，
这个冠军确实对我们来说比较重要。

东方体育：您觉得我们球队最终能
够夺冠的关键因素是什么？

唐涛：团结。另外就是我们这批队
员的比赛经验其实非常丰富，这给他们
带来了足够的底气和自信心。

“团结是球队冠军之匙”

东方体育：我注意到您在领奖的
时候，和罗旭东之间有个情感上的流
露，能否说下你们师徒之间的故事？

唐涛：1999年，当时我们在辽
宁鞍山有个篮球训练俱乐部，正好
罗旭东过来试训。他以前是踢足
球的，后来才转行打篮球。等我回
到上海队之后，我就把他召到上海
青年队了，他平时也是很努力，没
过多久就被李指导调到了一线
队。2021年，他转型到了三人篮球
项目，虽然是队里的老队员，但是
训练中他永远都是以身作则，甚至
有时候练得比年轻球员还多，所以
才能在这个年纪保持这么好的竞
技状态。今年，他又是遭遇了很严
重的伤病，当时医生是建议手术治
疗，但最终商量下来，为了球队选
择保守治疗，能够打到这个成绩真
的很不容易。这个队员，给我最大
的感触就是，打球非常玩命，训练

和比赛中都很认真，或许也是因为
这一点，才能坚持到现在。他之前
是拿到了CBA联赛的冠军，这次又
如愿以偿地拿到了超三联赛的冠
军，这是对他付出的最好回报。

东方体育：外援泰·温亚德可
以说是这个赛季相当成功的一笔
引援，我们在新赛季备战阶段是如
何进行选择的？

唐涛：我们这支队伍外线其实
不差，有罗旭东、黄旭、颜鹏这样的
球员，能突、能投也能串，缺的主要
还是内线。上赛季我们就朱瀛一
个人在内线硬撑，但他在身材、力
量方面还是有点吃亏，所以在寻找
外援的时候，就必须要找大外援，
可以说泰的引进是很成功的。而
且他这个外援很努力也很聪明，很
多东西一学就会，平时训练和比赛
中也很乐意和大家在一起沟通。

东方体育：我们这赛季确实人

员比较充足，对您来说算不算一个
幸福的烦恼？

唐涛：我们基本上就是安排
两个阵容轮换着打，让大家都有
上场的机会，尽可能在这方面做
到最好。我其实非常感谢总决赛
没有上场的这批队员，他们在训
练中都非常努力，特别是备战总
决赛期间，我要求大家在攻防两
端去模仿其他队伍的打法，针对
我们的薄弱点去加强训练，他们
真的做得很好。所以这个冠军属
于团队里的每一个人，而且整个
赛季从来没有人因为出场少有过
抱怨，不打球的时候就在场边给
队伍加油，真正地体现了一个团
队的力量。

东方体育：队里这拨队员很多
都是有CBA联赛经验的球员，如何
帮助他们在超三联赛找回自我？

唐涛：这批队员不能说是被
CBA联赛淘汰下来的球员，他们还
是具备了一定的实力和水平，只不
过因为位置冲突或者其他方面的
因素，转型来到了三人篮球项
目。他们在平时的训练和生活中
从来没有觉得自己是CBA联赛的
队员，有种高高在上的感觉，特别
像朱瀛、罗旭东这样的球员，在训
练中起到了很好的带头作用。去
年比赛结束之后，大家虽然嘴上
没有说，但心里实际上都很清楚，
今年就是要奔着最高领奖台去的，
毕竟就一步之遥，谁都不想再留下
遗憾，所以训练中再苦再累都能
咬牙坚持下来。

“双冠是对罗旭东最好的褒奖”

球进哨响，坐在看台上的上海久事三人篮球队主教练唐涛的世界仿佛一下子安静了下来。大屏幕上22比20的比分，让
他从如梦似幻的周遭中走出，尽情享受着夺冠的喜悦。自1994年成为杨浦少体校的篮球教练开始，这位老帅一直为上海篮
球默默耕耘和付出，直到20年后的今天，终于收获了个人执教生涯的第一个中国篮球顶级职业联赛的冠军奖杯。

作为一名田径项目出身的运动员，唐涛在15岁的时候走上了职业篮球的道路，并且在1982年成为了上海男篮的一分
子。一晃30年过去，唐涛从球员成功转型成为了一名教练，培养出了罗旭东、颜鹏、黄旭等一批出色的篮球运动员，与此同
时，身为业内老法师的他也不忘招募更多的篮球好苗子，为上海男篮搭建一套更为成熟和完善的青训金字塔体系。

东方体育：这个赛季颜鹏和
黄旭两大主力大部分时间缺席，
对您的排兵布阵是否有影响？

唐涛：刚开始的时候其实有
点困难，但是大家对自己还是比
较有信心的。虽然说他们两个
不在，但是包括孙鑫、唐子豪、侯
逸凡等球员都可以去填补这个
空缺，影响肯定是有，但相对来
说不是很大，因为我们队里人员
比较充足。其实，我们队伍直到
最后几站才人员齐整，像颜鹏、
黄旭都有国家队的任务在身，但
是让我们很感动的一点，他们每
次回来休息一两天的时间，还是
会尽可能地去代表球队参加超
三联赛。我觉得这个赛季大家

就是抱着同一个信念，就是要奔
着总冠军去，所以坚持了下来。

东方体育：其实除了黄旭和
颜鹏之外，像孙鑫、唐子豪、罗旭
东等球员都参加了国家队的集
训，对球队的前期备战是否有一
定的影响？

唐涛：最少的时候队里只有
六个人，但六个人有六个人的训
练方法。首先，我们还是要确保
他们的体能情况，另外就是加练
投篮。至于战术方面，这些队员
其实都具备了一定的素养，把最
基本的东西练好了，队伍就像一
台机器一样去进行组装就好了。

东方体育：您觉得他们到国
家队之后，改变最大的地方在哪？

唐涛：一个自信心，另外就
是在三人篮球项目的经验上，都
提高了很多，特别是临场的一些
反应和应变要好很多。

东方体育：罗旭东去了国家
队做教练之后，感觉他在队内似
乎也承担了一些教练员的职责？

唐涛：我可以定一个总的纲
领或者目标，但大部分东西都是靠
他们自己去进行沟通。因为三人
篮球比赛不能有教练临场指挥，
很多时候要靠队员们自己在场上
去应变调整，所以这时候必须需要
有一个核心，像罗旭东这样的老队
员，他说的话能够贯彻我们准备
会上的意图，把大家捏合在一起。
这一点上，我觉得他做得很好。东方体育：作为主教练，您身上的压

力应该是最大的，自己平时怎么去调节？
唐涛：作为教练来说，我不可能把

压力给到球员，更多地还是鼓励大家。
在训练中，我们还是把比赛中的一些不
足去努力改进，反复去琢磨和研究。正
常来说，我们队里因为有泰这个内线强
点，赢面相对而言会大一些，但不能给
对手投疯了，所以我们更多还是从防守
端去做起。特别是第二场比赛打上实，
对方有威姆斯这样的超级外援，我们外
线三个队员轮番对他施压，取得了很好
的效果。其实很多东西，我就是把握一
个大的方向，靠大家在一起群策群力，
把方案准备到最好。

东方体育：总决赛期间您的睡眠质
量怎么样？

唐涛：醒的次数确实比往常要多一
些。对冠军不想是不可能的，毕竟都走
到这一步了，特别是赢下第二场比赛的
时候，总归希望能有一个圆满的结果。

东方体育：对比近两个赛季的超三
联赛，您最直观的感受是什么？

唐涛：今年的超三联赛在总体水平
上要比去年高一个档次。一方面有很多
有过CBA联赛经历的球员转型过来打超
三联赛，这里面有些队员都是当打之年，
而且一些队员经历过国际比赛的历练，
水平提升都很多。另外，今年外援人次
和水平都提高了不少，上赛季其实外援
数量不算很多，我们队伍还是全华班，今
年完全不一样了，有些队伍甚至储备了
两三个外援来打，像威姆斯这样CBA联
赛的超级外援都来打超三联赛，所以竞
争上面明显要更加激烈。

东方体育：大家在赛后采访的时候
都不约而同地提道希望明年能够继续把
冠军留在久事，球队现在有没有一个新
赛季大致的计划安排？

唐涛：我们现计划明年元旦之后集
结训练。首先是恢复体能，然后会抓一
些基本功的训练，包括战术方面的跑
动。差不多一个月以后，我们会开始正
式的对抗训练。我相信只要我们坚持
把自己的东西做好，明年一定能够取得
好的成绩。

东方体育：您现在除了上海
久事三人篮球队的主教练工作
之外，还会帮助俱乐部去做一些
青训方面的工作？

唐涛：青训方面主要就是负
责招生这一块，可以说是两头兼
顾。现在正好是休赛期，可能会
侧重一些招生方面的工作，等球
队收队了，那重心又会回到新赛
季超三联赛的备战工作。

东方体育：我们注意到近几
年上海男篮的青训成绩很好，青
年联赛、学青会都拿到了冠军。
是不是随着久事集团的入主，上
海男篮近年来在招生这方面的
情况要比之前好了很多？

唐涛：这一路走来，经历了
一系列的投资人，到现在久事
来接手俱乐部，可以说现在的
情况是比以前要好了很多。
因为过去我们也相中过条件
不错的球员，但因为资金、学
籍等方面的原因而导致留不
住人才，最终去到了其他俱乐
部。我们过去是全国各地到
处跑，找好的苗子，现在的情
况是很多小队员的家长带着
孩子来上海试训，这就说明我
们俱乐部近年来在青训工作
方面的建设和投入起到了很
好的效果和作用。

东方体育：作为老教练来

说，您觉得青训反哺到一线队的
时间大概需要多久？

唐涛：这个东西需要一个
过程。一个青年队队员的培养
时间可能需要五到八年的时
间，现在正好处于一个新老交
替的阶段，俱乐部也做了很多
工作和安排。等到这批小队员
成长起来，再加上后续 2005、
2006这拨队员，成绩或许可以
持续稳定在一个阶段，包括我
们现在 2009、2010 的队伍中也
有几个很好的苗子，可能未来
会定期送到国外进行培养。任
何球队都会经历这样一个过
程，需要耐心和时间。

“全队抱着同一个信念”

“青训反哺一线需要一个过程”

“元旦后开始备战
期待明年再创佳绩”

专题撰稿 本报记者 薛思佳

VSVS上海久事三人篮球主帅唐涛上海久事三人篮球主帅唐涛
东方体育：您之前一直从事的

是五人篮球的教练工作，是怎样一
个契机转型到三人篮球项目？

唐涛：那是一个比较偶然的机
会。2017年天津全运会的时候，我
们临时组建了一个队伍，当时有颜
鹏、黄旭、王潼，还从浙江队租借了
一个吴骁，四个人组成了一个全运
会的队伍。当时是第一次率队去打
三人篮球的比赛，也没什么经验，最
后争冠决赛输给了广东队。当时的
广东队已经是相当成熟的队伍了，
后面还代表中国队拿到了亚运会的
冠军。此后，我就陆续开始带队伍
去不同的城市打一些挑战赛、争霸
赛，像周彦旭、唐子豪等队员都打
过，后面这些比赛就慢慢演变成了
现在的超三联赛。2021年的时候在

澳门，那是超三联赛的过渡赛季，当
时我们是罗旭东、颜鹏、黄旭和赖克
四个人。虽然我们人不算多，但因
为大家都是有CBA联赛经验的老队
员，我们队伍的防守和体力都很好，
其他队伍基本上都跟不上我们的比
赛节奏。哪怕一开始落后，后面也
能打回来，最后也是取得了第三名
的好成绩。

东方体育：虽然您是老教练，
但当时在三人篮球方面算是一个

“菜鸟”，您觉得转型难度最大的地
方在哪方面？

唐涛：那个时候对三人篮球可
以说是完全不懂，后面陆续几年接
触下来发现它和五人篮球是完全两
个不同的项目。跟五人篮球相比，
它更强调攻防转换，防守上基本都

是换防，没有所谓的协防。三人基
本上都是硬碰硬的较量，比赛强度
更大，对无氧下的体能要求很高，不
会给你任何分心的时候，在球场上
需要时刻保持专注。所以我在训练
上抓得最多的，一个是体能，另一个
是投篮。我们队伍每周都要跑三次
十七折，还要跑5000米的航道，这
是雷打不动的，无论老队员还是小
队员都要跑。没有体能作为保障和
基础，谈再多的技战术也没用。

“强调无氧，体能是保障和基础”


